

MADRID 2,00 pesetas al mes
PROVINCIAS 8,00 ptas. trimestre

PAGO ADELANTADO

FRANQUEO CONCERTADO

MADRID.—Año XIII.—Núm. 4493

Domingo 9 de diciembre de 1933

CINCO EDICIONES DIARIAS

Apartado 466.—Red. y Admón., COL EGIATA, 7. Teléfonos 365 M. y 398 M

Aspectos de las elecciones inglesas LO DEL DIA Parece que Baldwin dimitirá mañana Monseñor Tedeschini y el viaje regio

El triunfo del librecambio

Aunque todavía no han llegado a nuestro poder los datos referentes al número de votos obtenidos por cada uno de los tres partidos contendientes, el resultado que pudieramos llamar parlamentario de las elecciones celebradas el jueves en Inglaterra nos permite ya enjuiciar con algún fundamento la nueva situación que acaba de crearse.

El primer aspecto que a nuestra consideración se ofrece es el desenlace imprevisto de la lucha, que ha echado por tierra los pronósticos más verosímiles y los cálculos más autorizados. La magnitud de la derrota sufrida por los conservadores ha superado incluso las previsiones de los más encarnizados enemigos del partido gobernante, que en varias ocasiones le auguraron una mayoría exigua, pero mayoría absoluta, al fin, en el nuevo Parlamento. Por el contrario, es fácil que ni el mismo Mac Donald, en sus momentos de máximo optimismo, contara con una victoria tan grande como la obtenida por el partido laborista.

Sólo por lo que a los liberales se refiere, los hechos se han ajustado a las predicciones con bastante exactitud. Una consecuencia importantísima se deduce a primera vista del resultado de las elecciones: Inglaterra ha rechazado en 1933 el proteccionismo moderado de mister Baldwin, de igual modo que en 1906 se pronunció en contra del proteccionismo radical de Chamberlain. No importa que los conservadores hayan obtenido en la Cámara más puestos que los liberales y más que los laboristas, ya que estos dos partidos representan hoy la mayoría de la nación, que ha suscrita su común afirmación librecambista. Baldwin no puede ya implantar su régimen aduanero, clave de la batalla electoral, porque el pueblo convocado en los comicios lo ha rechazado.

Para el mundo entero, el triunfo del librecambio es un hecho de trascendencia enorme, que debemos subrayar, por lo que afecta a nuestra Patria.

La prosperidad de determinadas regiones españolas está estrechamente unida al dominio de los mercados ingleses, principales consumidores de los productos agrícolas de Levante y de Canarias. La depreciación de la moneda en los grandes Estados de Europa pone un dique infranqueable a la importación de artículos de lujo, y dificulta considerablemente la adquisición de nuevos mercados en que hubieran podido colocarse los productos españoles, alejados de Inglaterra por la proyectada elevación de los aranceles.

La derrota del proteccionismo ha beneficiado, pues, siquiera sea de un modo indirecto, una rama importantísima de nuestro comercio de exportación.

Las relaciones con Francia

Desde que el Gobierno Baldwin decidió disolver la Cámara manifestase un cambio de actitud en la política francesa de reparaciones.

Ante la posibilidad de una modificación en el Parlamento, que desviara la mayoría a favor de liberales y laboristas, cuyo programa en materia internacional inscribe en primer término la reconstitución económica de Alemania y el abandono de la política seguida en el Ruhr, llegando los segundos a pedir la revisión del Tratado de Versalles, a la intransigencia de Poincaré frente a Inglaterra sufrió algunas abatimientos. Temeroso, sin duda, de agravar el descontento creciente que en la opinión inglesa producía la actitud pasiva y resignada de Baldwin, intentó el Gobierno francés fortalecer la Entente y aumentar la autoridad de sus colegas británicos, mediante pequeñas concesiones, de forma que pudieran aparecer como otros tantos éxitos ingleses.

Así, por ejemplo, para no agravar la crisis económica en Inglaterra dióse orden de no vender en el mercado británico los «stocks» metalúrgicos de que se apoderaron las tropas francesas en el Ruhr; por el mismo motivo se renunció a aumentar la jornada de trabajo en esa mena; se abandonaron las proyectadas sanciones contra Alemania; se aceptó el examen de la capacidad financiera del Reich; cesó la protección francesa a los separatistas vascos, y, repentinamente, la víspera de las elecciones, sin esperar a que se cumplieren todas las condiciones impuestas por Francia para considerar terminada la resistencia pasiva, ordena el general Degoutte una modificación en la distribución de fuerzas con objeto de hacer la ocupación «invisible» o influir de este modo en la balanza electoral inglesa.

Al propio tiempo, alumbando, por si acaso, una vía al santo liberal, termina bruscamente en los periódicos franceses la violenta campaña de ataques y hasta de injurias con que fué acometido Lloyd George desde su salida del Poder. A las violencias de los últimos doce meses suceden en los periódicos oficiales de París las frases suaves hacia el «gran tribuno», tratado hasta hace poco con los dictérios menos diplomáticos.

Aunque tardamente, asustada por las consecuencias de una ruptura, Francia intenta salvar la Entente. El triunfo de laboristas y liberales, al que ha contribuido involuntariamente el Gobierno francés, plantea desde luego una nueva orientación de la política británica. ¿Cuáles serán sus términos? Nada puede aventurarse, mientras el nuevo Gabinete no se constituya. Según sea éste, el resultado de una coalición liberal-conservadora o liberal-laborista, únicas combinaciones verosímiles, podrá natizarse la nueva política inglesa, encuadrada de todas formas a una intervención más efica-

Las relaciones con Rusia

Si aún existen diferencias profundas en la política hacia Francia de los partidos liberal y laborista, ambos programas coinciden en reclamar una intensificación de relaciones con Rusia, pidiendo, como primer paso, el reconocimiento oficial del Gobierno de los soviets y el establecimiento de las relaciones diplomáticas entre los dos países.

La actitud de Mussolini, expuesta claramente en su discurso del 30 de noviembre, favorable a adoptar análogas medidas por parte de Italia, y los rumores no desmentidos de la buena disposición en que se encuentra el Vaticano por el reconocimiento de jure de los soviets, refuerzan considerablemente esa demanda de liberales y laboristas.

Las relaciones con los soviets han estado reguladas hasta ahora por el tratado anglo-ruso de 11 de enero de 1921, bastante más amplio de lo que el título de «acuerdo comercial» permite suponer. En virtud de ese acuerdo, existe en Londres una misión «comercial» rusa, si bien sus actividades en los centros oficiales ingleses no se limitan a las cuestiones de índole económica.

Liberales y laboristas piden que cese esa situación equívoca, y se concedan de derecho al agente oficioso ruso las prerrogativas que de hecho tiene reconocidas, al igual de lo que proyecta Italia.

Es innegable que ese reconocimiento oficial del Gobierno de los soviets colocaría al comercio británico en situación privilegiada con respecto a otros países para extender su acción en Rusia y facilitaría el intercambio iniciado ya con buen éxito entre ambos pueblos. La apertura de un mercado de 100 millones de seres humanos se reflejaría intensamente en la crisis económica de la Gran Bretaña y, al despertar industrias hoy paralizadas, resolvería en gran parte el insoluble problema del paro forzoso, otro punto del programa electoral laborista.

El parlamentarismo decae

En orden a la política interior, las últimas elecciones marcan en punto culminante en la historia constitucional de Inglaterra. La imperceptible evolución, característica fundamental del sistema político británico, que durante los últimos años se ha operado en la estructura y actividad de los partidos ingleses, ha cristalizado en un hecho cuyas consecuencias empiezan a tocarse. El clásico turno de los dos partidos históricos, en cuya inalterable rotación se basaba el llamado Gobierno de gabinete, ha desaparecido, quizá para no volver. En su lugar, conocerá Inglaterra de nuevo los Ministerios de coalición, que, si bien salvan momentáneamente las situaciones difíciles (digalo sino la guerra europea), constituyen el más eficaz demolidor del régimen parlamentario, del cual son, sin embargo, obligada consecuencia. La gran maestra e inspiradora del constitucionalismo parlamentarista rinde el obligado tributo a la realidad inexorable.

Hace años que se está «acentuando» en Inglaterra la crisis del parlamentarismo. Desde 1900 hasta hoy se han celebrado seis elecciones generales, cuyo estado comparado pone de relieve la duración cada vez menor del mandato legislativo (excepción hecha de los años extraordinarios de la guerra), la mayor inconstancia de las situaciones gubernamentales y la acentuada esterilidad de las legislaturas. La última Cámara elegida en noviembre del pasado año, no ha elaborado, durante las escasas sesiones celebradas, una sola ley que merezca el honor del enunciado.

El fenómeno tiene una significación más alta por producirse precisamente en el país que ha servido de patrón a los empiristas de la política continental, y donde el régimen constitucional viado por el parlamentarismo, es algo que no necesita estar consignado en leyes para regir secularmente la vida del Estado.

Por lo mismo que el sistema de gabinete forma parte integrante de la historia de Inglaterra, ha podido conservar hasta el presente un aspecto de solidez, que en gran parte se debe a ese sentido práctico de la vida, propio de los anglosajones, que amolda todas las instituciones a las necesidades del momento. Pero las aperturas han tenido que ceder a la fuerza de los hechos. En el edificio parlamentarista inglés aparecen ya las primeras grietas.

Quizá no sea la crisis del parlamentarismo británico la consecuencia más inmediata de las últimas elecciones. Pero, sin duda, hay que considerarla como una de las más trascendentes para el porvenir y como síntoma inequívoco en el momento presente.

Lo de Tánger

PARIS, 8.—El «Matin» dió que las conversaciones celebradas en París entre los representantes de Francia, Gran Bretaña y España están virtualmente terminadas. El acuerdo es completo.

En terreno falso

Si no conociéramos a nuestra reina liberal, sería de temer que alguna terrible conspiración hubiera con ella constituido en las tinieblas el frente único de combate contra las «derechas» espantosas y lanzado la voz de asalto. Tales de general y persistente el ruido que los periódicos de aquella filial, siguiendo el paso de los más sectarios, El Sol y La Voz como gastadores, promueven estos días. Por fortuna, la costumbre de tales abortos nos ha inmunizado de manera que ya no tememos ni los efectos de su monótono zumbido.

De tomar en serio la campaña de los periódicos liberales, no podría constituir un signo más halagador para los que tenemos la fortuna de vernos por ella combatidos. Es un lugar común en estas campañas, poderosas como un acicate para las izquierdas y el poder formidable, según se dice, de las derechas; y aunque no caigamos en la inocente celada de recibir por buenas esas apreciaciones, si nos hace creer en nuestra fuerza el hecho mismo de la persistencia en el ataque.

Pero, a decir verdad, mirando las cosas un poco seriamente, más que el halago de la vanidad y el amor propio, sentimos el dolor de que a estas alturas perduren en la Prensa los viejos procedimientos liberales, que ya parecen destruyéndose de la política española.

La Prensa liberal, puede decirse que sin excepciones, ha reconocido, tal vez con mayor energía que nosotros, los vicios del sistema de gobierno imperante en España hasta el 13 de septiembre de 1923. ¿Son o no sinceras esas críticas? Si son sinceras, habrán de reconocer nuestra consecuencia al proponer los remedios que de tales críticas objetivamente se deducen; discutiendo aquellos para mejorarlos, si los encuentran defectuosos, o proponiendo otros nuevos, pero no rechazando en bloque por partidista lo mismo cuya necesidad reconocieran en su origen, ni naciendo gala de lo mismo que repudiaran. Proceder como la Prensa liberal procede, cantando las excelencias del nuevo régimen, y ejerciendo la vieja política, a la vez que se adjudica el mote de obra «de la derecha» a todo intento de reforma, y se defiende como panacea la vuelta a las fracasadas instituciones, merece calificativo tan duro, que renunciamos a su aplicación.

Los periódicos liberales han de pensar que están en terreno demasiado falso para permitirse siquiera la humorada de un simulacro de ataque. Si any algún fondo de verdad en esos sus jeseos renovadores será mejor para España que no se reproduzca por su culpa la vieja fábula de las liebres y de los perros.

Excepción impropiedad

Dentro de breves días, según anuncio del Directorio, se publicarán sendos reales decretos que regularán los ascensos y traslados en los Cuerpos de ingenieros civiles, en forma análoga a los de jueces y magistrados.

Entre los ingenieros agrónomos reina inquietud por saber que determina la Junta Central de un importante servicio trabaja sin descanso para obtener una excepción de la regla general a que todos van a ser sometidos, y en la que desde luego los incluyó la Comisión de ingenieros nombrada por el Directorio para que hiciese el anteproyecto.

La Junta mencionada ha redactado muy hábilmente unas bases en las cuales se deja abierta, aunque cuidadosamente oculta, la puerta al favor y al nepotismo.

Las razones de ley que se aducen para presentar los servicios de la mentada Junta como ajenos al Estado y, consiguientemente, exceptuados de la regla general, no pueden convencer a nadie. Los ingenieros, que a ellos se destinan, deben ser, como todos los demás, presentados por la Comisión que va a crear el Directorio en el Cuerpo de agrónomos.

No dudamos que el general Ruiz del Portal, encargado de los asuntos de agrónomos, y sus compañeros de Directorio, resolverán conforme a la ponencia oficial de los ingenieros, y nos evitaremos la publicación de cartas y documentos que la Junta Central a que nos referimos debe ser la primeramente interesada en que no vean la luz.

La cuestión del papel

BARCELONA, 7.—Después de una reunión celebrada ayer por los representantes de los más importantes diarios de Barcelona en la casa de Las Noticias, una comisión, integrada por todos aquéllos, ha visitado esta tarde al gobernador civil, general Llussada, haciéndole entrega de un documento, que dice así:

«Respetabilísimo señor: Los representantes de los periódicos de Barcelona se encuentran en vuestro despacho a las 10 de la mañana para trasladar al excelentísimo señor presidente del Directorio militar, lo antes posible, nuestro más respetuoso, pero también nuestro más ferviente y decidido ruego de que no se modifiquen los derechos arancelarios que actualmente paga el papel destinado a periódicos, pues modificarlos implicaría la muerte de la mayor parte de los periódicos españoles, que tantas pruebas de su utilidad y de su amor al bien público y a la prosperidad del país. Con el mayor respeto y la más alta consideración.»

Se habla de un nuevo Gobierno conservador presidido por Chamberlain o lord Derby. Ocho mujeres han resultado elegidas

LEAFIELD, 8. Los resultados definitivos de las elecciones son:

Table with 2 columns: Party and Seats. Conservatives: 261, Liberals: 152, Laboristas: 191, Independientes: 11.

Falta sólo un resultado. Han triunfado ocho mujeres. Todavía no se sabe seguramente lo que hará el primer ministro, pero la opinión general es que dimitirá el lunes. Hasta ese día, en que Baldwin visitará al Rey, no es de esperar ningún acontecimiento importante.

El jefe del Gobierno ha celebrado esta tarde varias conferencias con el lord chambler, el secretario privado del Rey, el jefe de la organización conservadora, coronel Jackson, y el ex jefe de la misma, lord Younger. Este último ha declarado que la derrota de los conservadores era debida especialmente al temor a la vida cara, que sería un resultado de la política proteccionista.

Mister Baldwin recibirá mañana en Chesham a cierto número de jefes conservadores para estudiar la situación con ellos. Los unionistas estiman que sería preferible que el primer ministro no dimitiera, pues en este caso habría de seguir la tradición, y el puesto de primer ministro se ofrecería a Ramsay MacDonald. Lo que parece probable es que Baldwin dimitirá como jefe del partido conservador y será reemplazado en este cargo por Austin Chamberlain o por lord Derby.

De todos modos, parece improbable que pueda formarse una coalición conservador-liberal o una coalición liberal-laborista, aun cuando esta última hipótesis es defendida en determinados círculos.

Baldwin dijo a los periodistas que no tenía ninguna declaración que hacerles respecto al resultado de las elecciones, pero sir William Joyson Hicks, ministro de Higiene, ha afirmado que estas elecciones señalan un notable cambio en la política inglesa.

«Hasta ahora—dijo—había en el estado dos partidos importantes, pero desde anoche hay tres, sin que ninguno pueda superar a los otros dos en importancia, y esto, naturalmente, significa un factor nuevo y algo extraño en la administración del país. Temo que tengamos que acostumbrarnos a ser tres partidos de igual fuerza y dimensiones, y que, por lo tanto, vengan coaliciones posibles entre uno y otro partido. Sin embargo, seguimos siendo ministros de la Corona, hasta que se nombren nuestros sucesores. Quiénes serán éstos es hoy imposible para mí decirlo, pero me parece que habrá aproximaciones entre los dos importantes partidos restantes. Puede ser que se aproximen los dos grandes y antiguos partidos políticos y también puede aproximarse a ellos el nuevo partido laborista.»

Tampoco los liberales han sido muy explícitos. Sus periódicos señalan la derrota del proteccionismo como único elemento claro de la situación. Sir Alfred Mond, ex ministro de Higiene, derrotado en Svendsen, ha dicho que Baldwin debe dimitir y le parece probable un Gobierno presidido por lord Derby.

Un comentario del «Times»

Hablando del efecto de las elecciones en el extranjero, dice el «Times» que los negocios extranjeros no figuran como parte principal en las elecciones generales. Los millones de electores que han votado no tienen tanto interés en los asuntos de Francia, el Ruhr y las miserias que afligen a Europa, como en los que afectan a su vida diaria.

El resultado de las elecciones no afecta, seguramente, ni condena la actitud del Gobierno de Baldwin, sobre todo, en la desagradable cuestión del Ruhr.

Toneladas de papel

Para dar idea de la renida lucha electoral,

INDICE - RESUMEN

Table of contents listing various articles and their authors, such as 'Las funestas cuestiones previas' by M. Herrero García, 'Del siglo de los cisneros' by Luis Martínez Klaiser, etc.

MADRID.—Se celebra solemnemente el día de la Inmaculada; fiestas en los cuarteles; en el del regimiento del Rey distribuyó los premios de aplicación en el tiro y buena conducta el Príncipe de Asturias. En Palacio hubo espilla pública (página 2).—La guarnición de Madrid se reunió en un «club»; el general Primo de Rivera dirigió la palabra a los jefes y oficiales (pág. 4).

PROVINCIAS.—En todas las poblaciones se celebra brillantemente la fiesta de la Inmaculada.—La oficialidad de Bilbao destina el importe del banquete que iba a celebrar a beneficio de los huérfanos de la Infantería.—En Barcelona es nombrado un magistrado juez especial para depurar las responsabilidades por el arrendamiento del arbitrio de volatería. Reina gran temporal en las costas gallegas.—Se celebran en Mérida los Juegos Florales de afirmación regional extremeña (pág. 2).

EXTRANJERO.—Se dice que Baldwin dimitirá mañana. El resultado definitivo de las elecciones es: conservadores, 261; liberales, 152; laboristas, 191, e independientes, 11.—Italia ha reducido su déficit.—El Reichstag ha aprobado definitivamente la ley de plenas potestades (páginas 1 y 2).

Monseñor Tedeschini y el viaje regio

Con verdadero entusiasmo nos hablaba el Nuncio de Su Santidad, monseñor Federico Tedeschini, del viaje de los Reyes a Italia, al día siguiente de la vuelta a Madrid, impresionado todavía por lo grandioso del recibimiento que el pueblo le había tributado. La autorizada palabra del representante del Padre Santo, nos hizo alcanzar la trascendencia y la significación de este viaje triunfal, y le rogamos que él mismo, desde EL DEBATE, lo dijera a los católicos españoles.

Venidos los delicados escrúpulos de sincera y cristiana modestia por la consideración del bien que sus palabras causarían a los buenos españoles, accedió a nuestro ruego, enviándonos este admirable escrito:

«El viaje de su majestad el Rey a Italia la visita al Papa, el regreso a España, los recibimientos de Mallorca, Barcelona, Zaragoza y Madrid muestran la continuidad de la Historia de España desde las épocas más gloriosas de los Reyes Católicos hasta nuestros días, y revelan que España y quien la representa está visiblemente guiado por la Providencia.»

La raza latina tiene vínculos inestructibles de arraigada cohesión; tiene, además, tradiciones tan gloriosas de civilización y de religión, que le guardan para siempre el derecho de primacía en el concierto de los pueblos cultos y beneméritos.

España e Italia, y sólo hermanas de esta gloriosa raza, sino las que han conservado acaso con mayor fidelidad los caracteres de ella, han vuelto a darse un abrazo después de siglo y medio de ausencia y habido de olvidar. Cuando se habla de los pueblos se habla de las antedichas. Aquí, por lo contrario, hay que hablar tan sólo de fraternidad.

Abonan tal fraternidad razones psicológicas, religiosas, históricas, políticas, artísticas, lingüísticas y aun de clima.

La península italiana está llena de recuerdos hispánicos. La Religión los ha dejado en Roma; la dominación, en Nápoles, en Sicilia, en Milán; la cultura, en Bolonia; la nobleza, por todas aquellas ciudades.

He hecho mención de la dominación; desde luego es muy curioso y singular fenómeno que un observador atento puede notar en Italia desde este punto de vista. Como es sabido, las dominaciones en Italia fueron múltiples, y como asimismo es sabido, todas suelen dejar huellas y trazas de aversión en los pueblos dominados contra los que dominaron. En Italia se observa, en orden a España, lo contrario. Por donde quiera que España domina, su presencia, su obra, sus recuerdos lo son todos de cariño, y los contactos con España fueron siempre considerados como indicios y causa de nobleza.

¿Cuáles son los motivos de entusiasmo en la visita de los Reyes de España a Italia? Muchos e importantes.

Primero, el que se haya podido hacer hoy al fin, después de oportuno trabajo de preparación, una visita desde tantos años de espera y nunca podido efectuar a causa de las graves circunstancias por que se atraviesa; luego, el que se haya hecho en una Italia floreciente, grande, creyente; después, el que la haya hecho un Rey tan simpático y caballero, emblema de una nación de caballeros. Más aún, recibirla de un Rey tan católico; y aún más, de un Rey que, cosa admirable y poco acostumbrada, ha edificado a todo el mundo, alto y bajo, con su conducta religiosa, máxime en las iglesias, por ejemplo, en la misa de Santa María Mayor, de cuya basílica es el canónigo honorario; en la iglesia nacional de Santa María de Montserrat; en la iglesia, española también, de San Pedro en Montorio, y en muchas circunstancias más; todavía más, recibirla de un Rey a quien el Papa haya estimado digno de honra, sobre todos los demás.

Este el mayor motivo de entusiasmo, basta para los italianos, los cuales, por ser creyentes y católicos en su inmensa mayoría, han visto en el recibimiento dispensado por el Vaticano la medida autorizada de los honores y de la estimación que el Rey se le debe, y en los discursos del Rey han admirado el valor más abierto y más como en el del Rey y en el del Papa han visto el diálogo más hermoso que se haya pronunciado por humanos personajes.

Y ahora, una mirada al recibimiento de Rey católico en su misma Patria, en España. Fue desbordante, fué delirante, fué de una fusión nunca vista entre el pueblo auténtico y sin ficciones, el pueblo creyente, y su Rey. Efecto sin duda del amor que el pueblo profesa a la persona augusta de su Rey, a su Reina, a la real familia, a la Monarquía, que personificó siempre, durante tantos siglos, la Patria española. Efecto también de la admiración y de la gratitud universal por la forma tan brillante con que el Rey ha sabido en todas las muchas y difíciles y delicadas circunstancias de este viaje representar a España y hacerle honor, en cada paso, en cada gesto, en cada palabra, en cada uno de aquellos cálidos, elevados, oportunos discursos que con tan hermosa elocuencia él ha pronunciado e improvisado. Pero, sobre todo, es el efecto del grandioso y nunca igualado recibimiento pontificio, en el cual cada español ha visto honrada su Patria, y a sí mismo: es el efecto del discurso del Rey delante del Pontífice, que es el más hermoso, noble, franco, completo, valiente discurso que un rey católico pudiera pronunciar aun en los más clásicos tiempos del catolicismo de los Reyes Católicos, y del pueblo católico. Es el efecto del discurso del Papa, el más afectuoso para naciones e individuos, el más laudatorio para la Historia, el más halagüeño para un pueblo cuya aspiración fuere servir a Cristo y a la Iglesia.

España, rebosante de entusiasmo y casi delirante de alegría, ha querido estampar su firma bajo las palabras del Rey, con un recibimiento en que el escrito tenía lugar del protocolo, ha querido demostrar cómo ese del Rey es el más útil servicio prestado a España, y ese momento histórico el apogeo de toda la Historia, por el testimonio de los labios mismos del Vaticano de Cristo. Agradecimiento, edificación y admiración; estas son las sentimientos

UN MOMENTO PATRIOTICO

Lugar de la acción: un salón del Hotel Palace. El presidente del Directorio avanza sonriente y con paso firme entre una tempestad de aplausos, que cesa como por ensalmo apenas Primo de Rivera se cala los lentes y coge una cuartilla en la que lleva anotados los puntos de que va a tratar.

Con la facilidad de palabra que le caracteriza desarrolla, uno tras otro, diversos temas. Y yo pienso una vez más cuán conveniente es que los caudillos sepan con la palabra llegar al alma de las masas de un modo un poco más elocuente que el general Vandamme llegaba a la de sus soldados. Hay que saber, según el conocido cuento matemático, historia, geografía y... natación. Hay que saber nadar, pero hay que saber hablar. El poeta nace; el orador se hace. Tomen nota los que hayan de variar la enseñanza militar, que no todos, como el general Primo de Rivera, nacieron oradores... Al grano... Ello fué que el auditorio aplaudió en diversos momentos al orador: cuando habló de la unión del Ejército; del problema de Marruecos; de cómo los delincuentes serían castigados; del espíritu de sacrificio que en caso preciso, exigiria al Ejército, se guro de que éste, en honor a la Patria, tendería su cuello humildemente; pero el aplauso rotundo, seco, imponente, no sonó hasta que cruzó el ambiente la palabra separatismo. Un estremecimiento recorrió a la masa: las manos se levantaron, el trueno tableteó... ¿Lo oye un ex senador catalán? Creo que sí. Cuento lo que oyo a aquellos de sus paisanos que sueñan con separar a Cataluña del resto de España. Ello no puede ser; ello no será. La geografía manda. Y la labor de aglutinación de varios siglos no han de deshacerse unos cuantos soñadores. Tomen nota también los bizcarras. Terminó el acto con un brindis, en que al final bebió el general Primo de Rivera por España y por la mujer española. ¡Y algunas le miraban con unos ojos cuando asomó por el hall y se detuvo a aguantar los fogonazos de los fotógrafos! Y cuando, ya en el silencio de las calles solitarias ruidaba yo lo escuchado, aún me parecía que resonaba en mis oídos, como un cánonazo, aquel aplauso cerrado con que numerosos generales, jefes y oficiales dijeron de modo elocuente que lleva pena de la vida el que ose atacar la unidad de la Patria.

Este el mayor motivo de entusiasmo, basta para los italianos, los cuales, por ser creyentes y católicos en su inmensa mayoría, han visto en el recibimiento dispensado por el Vaticano la medida autorizada de los honores y de la estimación que el Rey se le debe, y en los discursos del Rey han admirado el valor más abierto y más como en el del Rey y en el del Papa han visto el diálogo más hermoso que se haya pronunciado por humanos personajes.

Y ahora, una mirada al recibimiento de Rey católico en su misma Patria, en España. Fue desbordante, fué delirante, fué de una fusión nunca vista entre el pueblo auténtico y sin ficciones, el pueblo creyente, y su Rey. Efecto sin duda del amor que el pueblo profesa a la persona augusta de su Rey, a su Reina, a la real familia, a la Monarquía, que personificó siempre, durante tantos siglos, la Patria española. Efecto también de la admiración y de la gratitud universal por la forma tan brillante con que el Rey ha sabido en todas las muchas y difíciles y delicadas circunstancias de este viaje representar a España y hacerle honor, en cada paso, en cada gesto, en cada palabra, en cada uno de aquellos cálidos, elevados, oportunos discursos que con tan hermosa elocuencia él ha pronunciado e improvisado. Pero, sobre todo, es el efecto del grandioso y nunca igualado recibimiento pontificio, en el cual cada español ha visto honrada su Patria, y a sí mismo: es el efecto del discurso del Rey delante del Pontífice, que es el más hermoso, noble, franco, completo, valiente discurso que un rey católico pudiera pronunciar aun en los más clásicos tiempos del catolicismo de los Reyes Católicos, y del pueblo católico. Es el efecto del discurso del Papa, el más afectuoso para naciones e individuos, el más laudatorio para la Historia, el más halagüeño para un pueblo cuya aspiración fuere servir a Cristo y a la Iglesia.

España, rebosante de entusiasmo y casi delirante de alegría, ha querido estampar su firma bajo las palabras del Rey, con un recibimiento en que el escrito tenía lugar del protocolo, ha querido demostrar cómo ese del Rey es el más útil servicio prestado a España, y ese momento histórico el apogeo de toda la Historia, por el testimonio de los labios mismos del Vaticano de Cristo. Agradecimiento, edificación y admiración; estas son los sentimientos

Armando GUERRA

Patiques femeninos

EPISODIARIO

UNA...
El señor cura párroco de Covadonga...

ABORRATIVA (Bilbao)...
virtud mujeril, hoy muy rara...

EL DUQUE DE ANDEADA (Sevilla)...
«Es usted amabilísimo. Se publicaron...

AVE HIS (Madrid)...
Socialmente, y en este caso concreto...

UN APRENDIZ DE PERIODISTA (Madrid)...
Solicite en una buena librería un...

PURA MIEL (Madrid)...
No sólo pueden, sino que deben excusarse...

UNA VASCONGADA (Madrid)...
La de Argitektura es una de las más bellas...

UNO QUE VISTE SOTANA (Valladolid)...
La mano únicamente a los dueños...

ACORDADQUE ESPAÑOL (Alcázar)...
«Neurotismo pura, mi amigo...

UNA ADMIRADORA DE «EL DEBATE» (Cádiz)...
«¿Cuántos, Santacruces?...

UNA SUSCRIPTORA (Madrid)...
«Con su gusto de haber leído...

EL BEBE (Sevilla)...
«Hija de mi hermano...

UNA SEÑORA (Madrid)...
«De jovita, le transcurrió...

Un discurso de Primo de Rivera

«El ideal del pueblo español es fortalecerse interiormente»

El discurso de Primo de Rivera...

«El ideal del pueblo español es fortalecerse interiormente...»

UNION ABSOLUTA...
Desde mi primera actuación en el Ejército...

Yo digo a todos, a los más intrasigentes...

Yo no busco la aquiescencia individual...

NOTICIAS CRÓNICA DE SOCIEDAD

EL CASAL CATALA...
residencias en Madrid se reunieron ayer...

EL MEJOR POSTRE...
MERMELEADAS TREVILANO

LOS ESPAÑOLES EN ULTRAMAR...
Don Maximino Montes Ruydiz...

HOTEL UNIVERSAL, Madrid...
Gran confort. Agua corriente, calefacción...

COLEGIO DE FARMACEUTICOS...
Esta Corporación ha celebrado sesión...

UN TEMPLOR DE TIERRA...
Ayer se registró en Fuenz una violenta sacudida...

Oposiciones y concursos...
Se anuncia a concurso previo de traslado...

REAL SOCIEDAD GIMNASTICA...
CA ESPAÑOLA...
Athletico Club...

PROGRAMA DEL DÍA...
Excursionismo...
Marcha atlética...

Teatro Real...
La renovación de abonos y los nuevos abonos...

Viáticos...
Han salido para París los marqueses...

Regreso...
Han llegado a Madrid: procedente de...

Funerales...
Mañana se cumplirá el primero de la...

Perfeccionamiento...
En Zaragoza ha muerto la señorita...

ESPECTACULOS

ESPAÑOL.—4, 15. La mujer ley, la razón...
COMEDIA.—5, 10. Las mujeres de Zorrilla...
ESLAVA.—6, 10, 15. Una noche en Venecia...

FLERIDA FLORES Y CORONAS

Ayer se inauguró el nuevo edificio salesiano...
Ayer tarde, como anunciábamos...

Bibliografía

LIBROS QUE ACABAN DE APARECER...
«¿Qué será mi futuro?» (novela), por L...

TOS-CATARROS

Curación rápida con ANTIGATARRAL...
Curación rápida con ANTIGATARRAL...

BANCO DE CASTILLA

Sociedad Anónima fundada en 1871
MADRID.—INFANTES, 31
 Agencia A. Serrano, 28.—Agencia en Gijón
 Capital: 6.500.000 pesetas.
 Reservas: 2.550.000 pesetas

Órdenes de compra y venta de valores en las Bolsas de España y extranjero. Cobro de cupones españoles y extranjeros. Descuento de cupones de Interior y Amortizable. Préstamo sobre valores. Giros, cartas de crédito y órdenes telegráficas de pago sobre España y extranjero. Cobro y descuento de letras y toda clase de operaciones de Banca.

Cuentas corrientes con interés anual de:
 A la vista..... 2 1/2 %
 Con ocho días de pre-aviso..... 3 %
 A tres meses..... 3 1/2 %
 A seis meses..... 4 %
 A doce meses..... 4 1/2 %

Estos intereses los máximos fijados por el Consejo Superior Bancario, disposición obligatoria para todos los Bancos inscritos en la Comisaría de Ordenación de la Banca privada.

Horas de caja: En el Banco, de 10 a 2; en la Agencia A. de 10 a 2 y de 4 a 6.

ARTÍSTICOS
 Medallas religiosas en oro y plata.—Joyería Pérez Molina, C. S. Jerónimo, 29, esquina plaza Canalejas.

GRAN OCASION

La casa V. AUSA hace gran liquidación en sombreros de señora y niñas, cascos y artículos de todas clases para la confección de los mismos

5, PRECIADOS, 5

Ron Cuba

UNICO LEGITIMO

ELIXIR ESTOMACAL
 DE SAIZ DE CARLOS

Lo recetan los médicos de las cinco partes del mundo, porque quita el dolor, las acedias, las diarreas en niños y adultos, el enfermo como más digestivo y se cura, curando las enfermedades del

ESTÓMAGO e INTESTINOS

PURGATIVA Marca registrada
 Laxante suave y eficaz, para conseguir una deposición diaria, contra los estados biliosos, el estreñimiento, la indigestión y la afección intestinal, en niños y adultos.

Venta: SERRANO 30, farmacia, Madrid y principales del mundo.

VIGOR Y FUERZA

VINO PINEDO
 dará a Vd. lo más estimable la SALUD

¡Niños, Jóvenes, Mujeres que crían, Ancianos, Intelectuales, Trabajados, res todos TOMAD este RECONSTITUYENTE ENERGICO!

VIDA RELIGIOSA

DIA 9.—Domingo II de Adviento.—Santos Benito, Obispo y mártir; Pedro, Apóstol, Obispo y mártir; Práxedis, Siro y Juliano, Obispos; y Santa Leocadia y Valeria, vírgenes y mártires.

La misa y oficio divino son de este Domingo, con rito solemne de segunda clase y octavo modo. Adoración Nocturna.—Hoy, Sagrada Familia. El lunes, Santa Teresa de Jesús.

Ave María.—Hoy, a las once y a las doce, misa, rosario y comuña a 40 mujeres pobres, organizada por don Luis Tausaria y el marqués de Villanueva, respectivamente. El lunes, a las once, ídem ídem, organizada por don Luis Riesgo.

Cuarenta Horas.—Hoy y el lunes, en las Concepciones de la Latina.

Corre de María.—Hoy, del Rosario, en las Catalinas. Olivar, San José, Santo Domingo, Pasión y San Fermín de los Navarros. De Loreto, en el Buen Suceso; del Sagrario, en San Ginés; de la Vida, en Santiago; del Patrocinio, en la Almudaina y San Fermín de los Navarros; de los Dársiparados, en Santa Cruz (P.).

FESTAS A LA PURISIMA CONCEPCION

Parroquia de Santa Bárbara.—Continúa la novena. A las diez, misa solemne, y por la tarde, a las once y media, exposición de Su Divina Majestad, sermón por don Diego Portosa y reserva.

Parroquia de Santos Justo y Pastor.—Termina la novena. A las once y media de la tarde, exposición de Su Divina Majestad, sermón por don José Alcocer, ejercicio y salve.

Asilo de la Santísima Trinidad (Marqués de Urquijo, 16).—A las seis de la tarde, exposición de Su Divina Majestad, sermón por don Tomás Míñeres, reserva y bendición.

Catalinas.—Continúa la novena. A las ocho y media, ídem ídem; a las once, función solemne, con asistencia del Capitán de las Ordenes Militares, y sermón por don Ángel Lizaso; por la tarde, a las cinco y media, exposición de Su Divina Majestad, ejercicio, sermón por el mismo señor y reserva.

Comendadoras de Santiago.—Termina la novena.

A las ocho y media, misa de comunión general; y a las cinco y media de la tarde, exposición de Su Divina Majestad, estación, rosario, sermón por el señor Teodoro, reserva y bendición.

Crísto de la Salud.—Continúa la novena. A las once, misa solemne, estación, novena y bendición; por la tarde, a las cinco y media, exposición de Su Divina Majestad, ejercicio grande por don José Barreda y reserva.

Crísto de San Ginés.—A las ocho y cuatro cuartos de comunión; a las diez y media, la solemne exposición de Su Divina Majestad, que está de manifiesto todo el día y prolongada por el señor Terrero; por la tarde, a las cuatro y media, estación, rosario, ejercicio, salve y reserva.

Crísto de los Dolores.—A las nueve, misa solemne con manifiesto y sermón; por la tarde, a las cuatro, exposición de Su Divina Majestad, excomulgación por el padre Carrión, reserva y salve.

Hijas de María Inmaculada (Encarnación, 113).

Empieza la novena. A las cinco de la tarde, exposición de Su Divina Majestad, estación, rosario, ejercicio, plática por el padre Sardaña y reserva.

Rosario.—Continúa la novena. A las ocho y media, misa, rosario y ejercicio; por la tarde, a las cinco, exposición, rosario, sermón por el padre Paredes y reserva.

San Antonio de los Almameas.—Ídem ídem. A las diez, misa solemne; por la tarde, a las cinco y media, ejercicios con sermón por el señor Arriba.

San Ignacio de Loyola.—Termina la novena.

A las seis y media de la tarde, exposición de Su Divina Majestad, rosario, ejercicio, reserva y bendición.

Sagrado Corazón y San Francisco de Borja.—Continúa la novena. A las ocho, misa de comunión para las Hijas de María; a las seis de la tarde, novena, predicando el padre Alarcón, S. J.

San Pedro.—Ídem ídem. A las diez, misa solemne, y por la tarde, a las cinco y media, ejercicio, sermón por el padre Martínez, pedentorista, reserva y gozos.

CULTOS DE LOS SEGUNDOS DOMINGOS DE MES

Parroquia de Covadonga.—Por la mañana, a las ocho, misa de comunión para las Hijas de María, y por la tarde, ejercicio con sermón.

Parroquia de la Concepción.—A las diez y media, misa y exposición del Evangelio por el señor Martín Hernández.

Parroquia del Corazón de María.—A las seis, misa solemne; a las once y media, misa mayor.

Sanatorio Neurológico

Nerviosidad, obsesiones, morfomanía. Director, Dr. Lafara. (Paseo del Prado, 28)

Pensión Palomar

AVENIDA DEL CONDE DE PESALVER, 7 (GRAN VÍA), MADRID. —SUCURSAL: Plaza del Príncipe Alfonso, 17 (antes de Santa Ana)

Casa nueva con todos los adelantos modernos: ascensor, calefacción central, baños, teléfono y automóvil a todos los trenes. Hermosos gabinetes solados para familias. Se reservan habitaciones avisando desde provincias.

PENSIÓN DE QUINCE PESETAS EN LA GRAN VÍA
 PLAZA DEL PRÍNCIPE ALFONSO A CINCO PESETAS

CHEMISCHE FABRIK AUF ACTIEN (VORM E. SCHERING) BERLIN LA VERDADERA

Urotropina

Original "SCHERING" en tabletas

EL SOBERANO
 ANTISEPTICO de las vías primarias y DESINFECTANTE interno, se encuentra de nuevo en todas las buenas farmacias

Depositorio exclusivamente para la venta al por mayor:

CARLOS W. HEIS.—MADRID

SALVATIO
PALMIL
 PURGANTE IDEAL (INFANTIL)

Sociedades y conferencias

ACADEMIA DE CIENCIAS MORALES Y POLITICAS.—Cuatro tarde, toma de posesión del académico de número reverendo padre Marcelino Arzobispo, que disertará acerca de «El espíritu materialista de la Filosofía moderna». Le contestará don Juan Zaragüeta.

APOSTOLADO DE LA ORACION (Instituto de San Isidro).—Seis y media tarde, don Alfredo López Vivió: «El hogar». CONVENTO DE REPARADORAS.—Cinco y media tarde, reverendo padre Ruiz Amado: «Confesión pedagógica».

SOCIEDAD ESPAÑOLA DE HIGIENE.—Seis tarde, sesión inaugural de curso, presidida por el señor Martínez Anido. Pronunciará el discurso de apertura el doctor César Juarros.

PARA EL LUNES

ACADEMIA DE JURISPRUDENCIA. Siete tarde, don José Maluquer: «Integración del país en las funciones públicas que significa el ministerio español del Trabajo».

ACADEMIA MEDICO-QUIRURGICA. Seis y media tarde, doctor Sicilia: «Presentación de casos de epitalonias»; doctor Gallego: «Vitaminosis»; doctor Sánchez Herrero: «La victoria sobre los anapalistas»; doctores Medinavieja y Fernández Sanz: «Comunicaciones medicolegales».

INSTITUTO FRANCÉS.—Siete tarde, señor Guimard: «La escuela francesa de violín a mediados del siglo XVIII».

LACASA-HABITACION DE LOS MAESTROS

La «Caja» publica una real orden de Inspección pública, de 17 de mayo de 1923, en virtud de la cual se ordena a los Ayuntamientos que, en sus edificios, a utilizar a los maestros de la enseñanza pública, una casa habitable que reúna las condiciones que fija el artículo 15 del estatuto aprobado en 18 de mayo último, hasta que comiencen a regir los presupuestos municipales del año próximo.

LA IBERIA

Eligió siempre esta acreditada marca. Bravo Murillo, 20, Madrid. Teléfono J. 1139.

GRAN SIDRA CHAMPAGNE

Verterra y Cangas-Gijón
 PRIMERA CALIDAD GARANTIZADA

¡EUREKA!

El mejor calzado y el más barato en su clase

Nicolás María Rivera, 11, y Medina, 35.

SECCION ECONOMICA Y SAJONES
 CARRERA DE SAN JERONIMO, 46

CALEFACCION IDEAL CON SERBIO

Reconstrucción diaria con las estufas para serbio Valde, las únicas de buenos resultados. Horno, 3 y 10, teléfono 100 J.—Servicio serán a nuestros clientes.

EL PEQUEÑO PRESTIDIBITADOR

Cajas conteniendo aparatos diversos de juegos de manos, con instrucciones ilustradas, para que los niños puedan ejecutarlos fácilmente. Hay dos tamaños.

Caja de 7 juegos, 5,90 pesetas.
 de 10 " 7,90 "

L. ABIN PALACIOS.—PRECIADOS, 25 MADRID

MADRID — PARIS

GRANDES
ARMACENES MODERNOS

PROXIMA APERTURA

Muy distinguida Señora

Madrid, gran capital europea, va a tener por fin el nuevo atractivo que le faltaba. Van a cumplirse los propósitos de sus bellas damas. Nuestro querido Madrid va a tener también sus Grandes Armacenes Modernos.

Hemos pasado horas en duras pruebas y grandes dificultades para poder llevar a cabo dicho proyecto, al pensar que algún día podríamos haber de ver, en una única reconstrucción que nos diera el bienestar de su calificación, nos ha hecho vencer.

Animados por nuestra intensa deseo de ofrecerle una obra digna por todos conceptos de Madrid y Francia, el pensamiento de nuestra gran capital, no hemos querido limitarnos a copiar la similitud en el extranjero; hemos querido hacer más y mejor.

Madrid-Paris contará en adelante entre los grandes Armacenes Modernos del Mundo como uno de los más hermosos y mejor organizados. Para ello no se ha vacilado ante ningún obstáculo.

Los colaboradores de Madrid-Paris han sido los más distinguidos y más experimentados en el arte de construir, laborando a una obra de gran alcance, con el pensamiento de adelantarlo al grado de utilidad a toda prueba, para el interés de la zona y calificación a la ciudad.

Quedamos de Vd. Señora en su S. A.
 G. L. S. P.
 Madrid-Paris

El Sr. Pallasinos en toda la prensa alguna vez más intencionalmente normalizada de ejercer su actividad, por lo que la damos muchas más similitud general.

PRIMER ANIVERSARIO
 LA SEÑORA

DOÑA MARINA SILLÓ Y BELLEA DE ARRAZOLA
 Falleció el 10 de Diciembre de 1923

Habiendo recibido las Santas Sacramentos y la bendición de Su Santidad

R. I. P.

En su sepelio, don Mariano Arzola; hijos, María Lx y Mariano; padres, excelentes señores don César Silló y doña María Bellea; hermanos, don Marcos Polanco, don José Polanco, primo y demás parientes.

RUEGAN a sus amigos se sirvan encomendarla a Dios.

Todas las misas que se celebren el día 10 del corriente en la iglesia del Asilo de Huérfanos del Sagrado Corazón, en el oratorio del Caballero de Casas y en la capilla del colegio de los padres jesuitas de Chamartín de la Rosa; en la iglesia de Nuestra Señora de la Merced y monasterio de San Juan Beales (Burgos) y la exposición de Su Divina Majestad en la capilla de los Angeles Cuadros (Ayala, 54) y la misa de ocho y cuatro por las horas de cada mes se celebran en la iglesia del Santísimo Crísto de la Salud serán agradas por el eterno descanso de su alma.

Los excelentes señores Cardenales-Arceobispos de Toledo y Burgos, Nuncio de Su Santidad, Arzobispo de Valladolid y todos los Prelados de España han concedido indulgencias en la forma acostumbrada.

ARCAS

para capadas y cajas fuertes. Preciosos y cómodos en su calidad de seguridad. Pide catálogo a Walfra. Gruber, Acartado 185 SILLAS.

SACERDOTES
 Sombreros pelo largo, 33 pías. Vinda de Cañis. Preciados, 12.

Calzados
PRUDENCIA
 DESENGAÑO Y VALOR DE I. MADRID

SANATORIO EDUCATIVO
 para niñas y niños mentalmente retrasados. Tratamiento psiquiátrico pedagógico, individualizado y permanente por personal especialista interno.

CARRERA DE CHAMARTIN, 43.—Teléfono S. 330.

EL DEBATE Colegata, 7

¡Novias... Novios!!

Llegó nuestro ideal ¡Queréis poner vuestra casa con poco dinero? Acudid a la enorme liquidación que realiza la CASA CABIEDES por terminar la testamentaria. Cambiamos el dinero vendiendo camas, comedores, juegos de alcohol, etc., etc. No lo penséis, no lo dejéis, porque mañana es tarde y cuando queráis recordar ya no será tiempo. CARACAS, 9 y 9 dup.

RECLUTAS DE CUOTA
 189
 MANUEL—GARMEN, 24, PRAL.—TELEFONO 61-06 N.

GRAN LIQUIDACION
 ULTIMO MES

16, Sevilla, 16. ARMACEN DE TELEROS NUEVAS E IMPORTANTES REBAJAS EN TODOS LOS ARTICULOS

PEPTONA
ORTEGA

para CONVALESCENTES Y ENFERMOS DEBILES en el mayor trabajo y sufrimiento. Inspección, anemia, digestión, anorexia, tisis, raquitismo, cefaléa.

FARMACIA ORTEGA, LEON, 12, MADRID
 LABORATORIO: PUENTE DE VALLECAS

AUTOPIANO
 Pianos automáticos de las famosas marcas "KRANCH & BACH" "STERNLING" "DECKER"

VENTAS A PLAZOS Y AL CONTRATO GRAN REPERTORIO DE ROLLOS

OLIVER, Victoria, 4

SABAÑONES, GRIETAS
 Curación sorprendente: «POMADA ANTISEPTICA 19». DOCTOR FIGUERAS (JAEN). FARMACIAS 2,35 TAIRO

CURAN

PATILLAS DE EUCALIPTUS
 100 Ptas. Caja

de J. ELOSEGUI y MUGICA

LA DIABETES
 SE CURA RADICALMENTE CON LAS AGUAS DEL MANANTIAL

VENTA DEL NOYO (Toledo)

Analizadas por el Dr. Ramón y Cajal. LA REINA DE LAS AGUAS DE MESA. Premiadas en varias Exposiciones y Congresos de Higiene. Temporada oficial: 1.º de Junio a 30 de Septiembre. Centenares de diabéticos han curado su enfermedad sólo con el uso de estas aguas. Habitaciones en gran confort. Pídanse en las buenas farmacias de toda España. Depósito: PEREZ MARTIN Y CIA, ALCALA, 9, MADRID. Gerente: A. Yélez. Conde de Xiquena, 11 (Madrid).

RECORDATORIOS de difuntos. Carretas, 31. Librería.—MADRID

DEBILIDADES RESOLVIBLES

No perjudica a la salud. Sin yodo ni derivados del yodo. Si el yodo perjudica a la salud, ¿cómo puede ser el yodo? No perjudica a la salud. Sin yodo ni derivados del yodo. Si el yodo perjudica a la salud, ¿cómo puede ser el yodo?

Vende en todas las farmacias al precio de 8 pías. Botellón PEPSI por correo: 3,50. Almacén, 17, San Sebastián (Guipuzcoa), España.

DUBOSC OPTICO
BAFAS Y LENTES
 con cristales finos para la conservación de la vista.
 L. Dubosc.—Optico
 ARNAL, 31.—MADRID

CISCO HERRAJ
 superior y asilios de madera nueva, a precios muy baratos. Heredia Ortíz, S. T. 4.578 M. G. A. Paredes, 41. T. A. 5.000 J.

CAFES
 y TRES de todas clases. CHOCOLATES elaborados y PIZAS de SANTA ANA, 12.

RODRIGUEZ-ARJA
 PIZAS DETALLE

UNICA CASA ORRICO
GRAN FABRICA
 DE

Orfebrería Religiosa
 en metales finos y bronce.

Unico despacho:
Zaragoza, 14, pral.

No confundirse, trata el hazer Orre

Exportación a todos los países

Fábrica, S. Pedro Pascual, 1

VALENCIA

Don Victoriano Hernando Páez
 DEL COMERCIO DE ESTA CORTE

Falleció el día 1 de diciembre de 1923
 a los cincuenta y cuatro años de edad

HABIENDO RECIBIDO LOS AUXILIOS ESPIRITUALES

R. I. P.

La casa editorial Perledo, Pérez y Compañía (S. C.), «Sucesores de Herrañdo»; su desconsolado hermano, don Félix; hermano político, don Vicente Perledo; tíos, primos y demás parientes.

RUEGAN a sus amigos encomendarle en una a Dios, teniéndole presente en sus oraciones.

El funeral que se celebrará el lunes 10 del corriente, a las once de la mañana, en la iglesia parroquial de San Ginés, será aplicado por el eterno descanso de su alma.

(A 7)

OFICINAS DE PUBLICIDAD CORTES, VALVERDE, 8, 1.



Lo que yo bebo

para refrescar, y disfrutar de buena salud,

es el agua mineral que yo mismo hago poniendo en un litro de agua ordinaria, un paquete de

Lithinés del D^r Gustin

Antes, no podía permitirme todos los días beber, en cada comida, una botella de agua mineral de Europa, porque me costaba demasiado cara. Hoy día, tengo la ventura de obtener 12 litros de agua mineral, al precio que antes pagaba por una botella capsulada de agua mineral. ¡Y que delicia de agua refrescante, gaseosa! Yo la bebo pura, o mezclada con una bebida cualquiera, a la cual le comunica un sabor exquisito.

Los Lithinés del Doctor Gustin están indicados para el tratamiento en casa (evitando gastos en balnearios) de la gota, los reumatismos, y de las enfermedades del hígado, riñones, estómago.

Con una caja de 12 paquetes puede obtenerse 12 litros de agua mineral. Precio: 1'50 pesetas

Depositorio único para España: Establecimientos DALMAU OLIVERES, S. A. Paseo de la Industria, 14 - BARCELONA Y en todas las buenas Farmacias y Droguerías

HA BAJADO EL CALZADO

En HORTALEZA, 70 Y 72, se venden zapatos de: Charol de primera a 18 pesetas. Zapatos de ante a 14 idem. Zapatos de segunda a 8 idem. «EL BUEN GUSTO», - HORTALEZA, 70 Y 72

Debido a su excelente calidad, única en el mercado se han impuesto entre los fumadores las grandes marcas nacionales de Papel de Fumar



Elegante, finísimo e insuperable a 0.15 ptas. librito o estuche



popular a 0.10 ptas. estuche



en cartera sin engomar o librito engomado 0.05 ptas.

Industria importante privilegiada y de primera necesidad. A las personas industriales y a las familias en general. Con un capital de 150 a 200 pesetas, suministradas por el mismo y con sólo tres días de trabajo cada semana se consiguen de 5 a 7 pesetas diarias. Se mandan explicaciones detalladas a imprenta, a todo el que las pida, mandando un pliego de 20 céntimos. Para suscripciones: «EL BUEN GUSTO» (ALAYA) VITORIA

EL MEJOR PURGANTE

EL AGUA MINERAL NATURAL VALDEZARZA. El que no irrita nada; el más agradable de tomar. VALDEZARZA. Cura el escorbuto, beriberi, liceras y otras enfermedades. Léase folleto médico. Depósito: Arenal, 26. VENTA EN PRINCIPALES FARMACIAS

TODOS PROPIETARIOS

Pagando durante diez años alquileres mensuales de

80, 100 ó 135 PESETAS

y con pequeño desembolso de entrada, quedaréis dueños de la casa que habitáis, con jardín, corral y toda clase de adelantos modernos.

SITUADA EN EL PACIFICO Y A QUINIENTOS METROS DEL

METROPOLITANO

Nuestras edificaciones darán comienzo en el mes de enero próximo.

El plazo para contratarlas quedará cerrado el día 31 del presente.

Entrega de las casas por riguroso orden de contratos.

Para ampliación de detalles y exhibición de modelos y planos, en las oficinas de la Sociedad Constructora.

Banco Nacional de Fomento Agrícola

Avenida del Conde de Peñalver, 24.-De 10 a 1 y de 4 a 6.

ANGEL RIPOLL

Estufas de cocina, de aluminio y esmaltadas, legítimas extranjeras. Estufas y aparatos de luz por petróleo. - Precios muy económicos. CALLE DE LA MAGDALENA, NUMERO 2.

Ampollas. OMEGA

Para hacer LICORES, JARABES y PERFUMES

FABRICADAS EN LA SECCION ESPECIAL DEL LABORATORIO FARMACEUTICO NACIONAL

Toda persona puede hacerlos para su uso con comodidad, perfección y economía

Ampollas OMEGA para preparar los siguientes Jarabes:

	Caja de una ampolla.	Caja de diez ampollas.
Frambuesa	0,75	5,00
Fresa	0,75	5,00
Grosella	0,75	5,00
Limón	0,75	5,00
Naranja	0,75	5,00
Piña	0,75	5,00
Plátano	0,75	5,00

Ampollas OMEGA para preparar los siguientes Licores:

	Caja de una ampolla.	Caja de diez ampollas.
Absentín, análogo al Ajeno	1,00	7,00
Anísodo, análogo al Anísodo francés	1,00	7,00
Benedictino XV, análogo al Benedictino	1,00	7,00
Kumelin, análogo al Kumel	1,00	7,00
Cognac, análogo al Cognac	1,00	7,00
Licor indio, análogo al Ron	1,00	7,00
Licor de Venus, análogo al Marrasquino	1,00	7,00
Néctar amarillo, análogo al Chartreuse amarillo	1,00	7,00
Néctar verde, análogo al Chartreuse verde	1,00	7,00
Pipermin	1,00	7,00
Stnebrin, análogo a la Ginebra	1,00	7,00
Whisky	1,00	7,00

Ampollas OMEGA para preparar los siguientes Perfumes:

	Caja de una ampolla.
Agua de Colonia Cloopatra	2,50
Idem id. Electra	4,00
Idem id. Flor de Lis	8,00
Idem id. de Lavanda	2,50
Brillantina	1,25
Dentífrico rojo	1,25
Idem verde	1,75
Extracto de Acacia	2,25
Idem de Amber	2,25
Idem de Chipre	2,25
Idem de Casero de Rusia	2,25
Idem de Gardenia	2,25
Idem de Heliotropo	2,25
Idem de Jazmín	2,25
Idem de Lilas	2,25
Idem de Pompeya	2,25
Idem de Rosas de Oriente	2,25
Idem de Violeta	2,20
Idem Ideal	2,20
Loción al Jazmín	4,00
Idem a la Violeta	4,00
Petróleo para el pelo	2,00
Ron Quina	2,50
Vinagres de tocador	2,50

Por estar estos productos elaborados en el LABORATORIO FARMACEUTICO NACIONAL y tener todos ellos propiedades higiénicas pueden pedirse en todas las buenas farmacias de España, y en Madrid: Alcala, 60; Hermosilla, 52; San Bernardo, 41; Alberto Aguilera, 21, y farmacia de "EL GLOBO".

Se envía a provincias certificado, libre de gastos, desde 10 pesetas, remitiendo el importe por giro postal al Director del Laboratorio Farmacéutico Nacional, Hermosilla, 52, Madrid. Al mismo señor deberán dirigirse los comerciantes, representantes y agentes a quienes convenga la venta o la representación de este interesantísimo producto, que tanta aceptación tiene entre el público.

¡Nerviosos!

Hasta de sufrir inútilmente, gracias al maravilloso descubrimiento de las **Grageas potenciales del doctor Soivre** que curan pronto y radicalmente por crónicas y rebeldes que sea la **Neurastenia** (debilidad sexual), póluciones nocturnas, espermatorreas (debilidad mental), pérdida de memoria, dolor de cabeza, vértigos, debilidad muscular, fatiga corporal, temblores, disipación, púlpitos, histerismo, trastornos nerviosos de las mujeres y todas las enfermedades del cerebro, médula, órganos sexuales, estómago, intestinos, corazón etcétera, que tengan por causa o origen agotamiento nervioso.

Las **Grageas potenciales del Dr. Soivre** más que un medicamento son un alimento esencial del cerebro, aumentando el vigor usual, conservando la salud y prolongando la vida, indicadas especialmente a los agotados en su actividad por toda clase de excesos (viejos sin años), a los que verifican trabajos físicos como normales o intelectuales, deportistas, hombres de ciencia, ganaderos, artistas, comerciantes, industriales, pensadores, etc., consergencia con las Grageas potenciales del Dr. Soivre, todos los esfuerzos o ejercicios fácilmente y disponiendo el organismo para que pueda resistirlos con frecuencia. Basta tomar un frasco para convencerse de ello. Agente exclusivo: **Hijo de JOSE VIDAL Y RIBAS (S. en C.), MONCADA, 21, BARCELONA.** Venta a CINCO PESETAS FRASCO en todas las principales farmacias de España, Portugal y América.

AVISO

Compro, pagando mucho, alhajas, objetos de oro y plata, antigüedades y papeletas del Monte.—SUCESOR DE JUANITO.—PEZ, 13.

Muebles Tapicería CONSTRUCTOR MANUEL CEREZO

GOYA, 21 (esquina Lagasca). Talleres: AYALA, 15.

VINOS Y COÑAC

Casa fundada en el año 1730

PEDRO DOMECO

PROFETARIA de dos tercios del pago de Macharandú, viñedo el más renombrado de la región.

Dirección: PEDRO DOMECO Y CIA., Jerez de la frontera

Anuncios breves y económicos

ALMONEDAS

ALMONEDA. Muchos cuadros, colección Talavera antigüedades. Catizares, 3 duplicados.

AGRICULTURA

BIBLIOTECA Agraria Solana. Colección completa. Indispensable al agricultor para explotar racional y económicamente sus tierras. Catálogo gratis. Apartado 27. Sevilla.

ALQUILERES

VAGONES plataformas. Cedera en alquiler cuatro plataformas, tipo M. Norte, capacidad 20.000 kilogramos. Demanda a don Carlos Eugui Pamplona.

SEGUNDO, 13 habitaciones, cuarto baño, tres miradores, 200 pesetas. "Cerezo" con 11 terrazas. 150. Pilar, 67.

COMPRAS

SELLOS españoles, pago los más altos precios, con preferencia de 1850 a 1870. Remesales Central: Calatrava, 1. Madrid.

ALHAJAS. antigüedades, objetos arte, compra y venta. Prado, 5. Teléfono 1.920, 2da.

COMPRO cosas construídas lo más treinta años, aunque tengan tomados hasta 30.000 duros del Hipotecario. Escribid con detalles al señor Escobedo San Cristóbal, 4, Escorial, Madrid, buzo 31.

ESPECIFICOS

ASMA. Curada rápidamente. Cigarrillos Carminativos, 0,50. Victoria, 8.

ENSEÑANZAS

SACERDOTE ofrece dar lecciones. Basón: Postojos, 5, librería.

OPTICA

EN RECETAS médico oculista uso cristales Punktal Zeiss. Casa "Duboso", óptico. Arenal, 21.

VENTAS

MANTONES Manila, mantillas, primera casa en España; gabanes, gabardinas, impermeables. Central: Calatrava, 9. S. Goursari. Precios: dos, 60.

YENDO piano, fonógrafo, 66 discos, muebles, vitrinas. P. 15. Puente de Juanita.

FINCA de utilidad y recreo en Castilla, estación ferroviaria inmediata, muy buena casa y dependencias. Precio, 25.000 mil pesetas. Hispania, Oficina general e Contratación de líneas. Alá, 15 (paseo Banco Bilbao).

YARIO

CINEMATOGRAFIA, selección Martí, Peloué escogidas, base de arte y moralidad. Depósito: "Rodríguez" San Pedro, 57, Madrid.

BOLSA DEL TABAJO

OFRECESE chófer mecánico; inmuebles; mercancías. Restoran "El Imperial". Chinchilla, 1.

SASTRA y modista, económica, a domicilio. P. 2, portera.

MODISTA a domicilio. Divino Pastor, 28.

MODISTA, sombreros, pelucas, inmuebles, mercancías, órdenes. Fernández Ios, 4, primero.

Mariquitas

recolectables. El juguete más económico. De cada pliego salen tres muñecas espléndidas totalmente acabadas. Acaban de publicarse los números 73 al 79. Pida siempre Mariquitas recolectables. Venta por mayor, Hernando, Arenal, 11. Española, Preciados, 7. Cada pliego, 10 céntimos.

CASA cinco plantas, rodeada jardín, para internado, comunidad. Urbica, 12, portera.

LESA casa Barata, tipa y lisa. Ronda Toledo, 30, Teléfono 1.540.

PIELER, confección, arreglos; especialidad abrigos, economía. Silva, 36, Bajo.

ESTERAS: cordelillo, 1,50; pises, 2,25; tapices, 3,00; tapices yute, 2,50. Birret, Luz, 25.

EL DEBATE COLEGIATA 1